

INTRODUCCIÓN

La inversión pública en particular tiene un rol fundamental en el crecimiento económico, Fue Aschauer¹ quien intento buscar una respuesta a la pregunta de si las políticas de gasto público estimulan la producción, llegando a la conclusión de que la inversión pública en infraestructura, como ser calles y avenidas, carreteras, aeropuertos, comunicaciones, etc., tienen una influencia positiva sobre el crecimiento económico.

La presente investigación analiza el efecto de la inversión pública en el crecimiento de la economía boliviana y cuantifica la relación existente entre la inversión pública y el crecimiento económico en Bolivia. A Partir de los años 90, los beneficios globales de las inversiones constituyen los mecanismos más relevantes dentro del contexto internacional, ya que gracias a este se hace posible la generación de empleo, aumento de niveles de productividad, incentivar las exportaciones, adquisición de tecnología y conocimiento, lo cual impulsa al desarrollo y lo mismo a mejorar el nivel de vida de las personas. Concretamente a partir del año 2000 la inversión pública ha tenido incrementos notables respecto a la década de los años 90s llegando a alcanzar 5065,23 millones de dólares la mayor inversión en la historia de Bolivia. Esto pudo ser posible gracias a la generación de mayores ingresos provenientes de la venta del gas al Brasil y Argentina, ya que el incremento de los precios del gas fue determinante para el crecimiento del país con lo cual fue posible la inyección de montos más elevados de dinero en la inversión pública.

Durante los últimos años la economía boliviana ha crecido más que en las últimas tres décadas, con un promedio de 4.6%. Cabe destacar que el crecimiento boliviano en 2015 sigue su máxima tasa de crecimiento en 2016.

El presente trabajo de investigación caracteriza el comportamiento de la inversión pública en los sectores más representativos de la economía Boliviana, contrastando así con el crecimiento del Producto Interno Bruto, ya que la relación entre inversión pública y crecimiento es uno de los aspectos más estudiados en materia económica, para llevar adelante el estudio se utiliza como guía la teoría económica apoyada en los modelos que ponderan la incidencia de dicha relación.

¹ David Aschauer (1998) "Estudio Empírico sobre Inversión y Crecimiento"

También es aceptado que existe una diferencia en cuanto al comportamiento de la inversión pública, donde la distribución no siempre responde a criterios de eficiencia económica, ya que en muchos casos, la distribución responde a demandas sociales, sin dejar de lado problemas de ineficiencia en la administración, factores institucionales y hasta de corrupción que hacen que el impacto de la inversión sobre el crecimiento no sea muy claro, y de manera general se coincide que no todo el gasto de inversión hecho por el estado es beneficioso para el crecimiento del país, ya que el mismo depende de las condiciones de cada región y/o departamento.

El desarrollo de la presente investigación fue posible mediante el uso de datos a nivel nacional durante el periodo 1995-2016, desagregando la inversión pública en los cuatro sectores de su aplicación (Infraestructura, productivo, social, multisectorial), sin embargo los resultados obtenidos en la estimación econométrica nos muestran que existe una relación directa entre el crecimiento económico y la inversión pública, así mismo, se ve que el sector público destina una mayor inversión en el sector de infraestructura, en cuanto a los otros sectores se destina en menor proporción.

El presente trabajo comprende cinco capítulos: **Capítulo I**, se toma en cuenta los aspectos generales sobre la investigación, esto corresponde a la definición del problema de investigación, los objetivos y formulación de hipótesis. **Capítulo II**, está referido al marco teórico que guía la relación que existe entre la inversión pública y el crecimiento y desarrollo económico. En el **Capítulo III**, se describe la metodología de investigación y operacionalización de variables. En el **Capítulo IV**, se considera los análisis de resultados e interpretación de los mismos, y finalmente en el **Capítulo V**, se presenta las conclusiones y recomendaciones.